
PREFEITURA DO RECIFE
Secretaria de Desenvolvimento Social, Direitos Humanos

Juventude e Políticas Sobre Drogas

 Conselho Municipal de Assistência Social – CMAS

Ata da Reunião Extraordinária (Híbrida) do Conselho Municipal de
Assistência Social do Recife
Ata do Pleno do CMAS de Nº 300.
Local Virtual : https://meet.google.com/cgf-rtwa-fmx
Data: 27 de Janeiro de 2022

Aos 27 dias do mês de Janeiro de dois mil e vinte e dois, 13:30 hrs (Primeira
Convocação, 14:00 hrs (Segunda Convocação), através da conexão:
https://meet.google.com/cgf-rtwa-fmx, realizou-se a Reunião Plenária
Extraordinária do CMAS, sob a coordenação de Edson Lima - Presidente do
Conselho Municipal de Assistência Social – CMAS, com a seguinte Pré-Pauta:
1. Palavra do Presidente;
2. Apresentação e votação da pauta;
3. Demandas das Comissões:
3.a) Comissão de Orçamento e Finanças: deliberação do 3º Quadrimestre
Financeiro 2021 – FEAS;
4. Informes.
Estiveram presentes : o Presidente do CMAS – Edson Lima; a Vice-Presidente
do CMAS - Luziana Maranhão- Associação dos Terapeutas Ocupacionais de
PE-ATOPE; as(os) conselheiras(os) Sueleide, Aldenise Coelho - Projeto Ramá,
Alcilene, Robson da Silva- representante de Usuários da Assistência Social,
Jailson José- Representante de Usuários da Assistência Social, Ystefhani
Barbalho- Secretária Executiva do CMAS e as convidadas Arlanea; Simone
Ribeiro e Bianca - Auxiliares Administrativos do CMAS. Tiveram suas
ausências justificadas: Andrea Siqueira, Márcia Melo, Morgana de Lima, José
Hamilton, Maria Thereza Antunes, Cybelle Oliveira, Kadja Camilo.

Edson cumprimentou a todas e todos e iniciou a reunião às 14 horas com a
vice-presidente Luziana. Edson Iniciou dizendo que a pauta é bastante específica,
deu as boas-vindas e deixa uma reflexão inicial que a nossa saúde coletiva depende
de todos nós e que é importante se unir para evoluir e conseguir sair dessa
pandemia o mais rápido possível. Afirma que esse ano é ano de eleição e é
necessário ficarmos atentos ao que podemos fazer este ano, pois existem algumas
leis que restringem a atuação em alguns sentidos e por isso é interessante pensar
de forma progressiva, em um governo melhor. Como ponto de pauta, Edson teve a
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palavra inicial, sobre a questão da aprovação e votação da pauta, o ponto das
Comissões que é a de Orçamento e Finanças, relativo ao Demonstrativo Sintético do
3º Quadrimestre Financeiro 2021 – FEAS e os Informes. Edson continuou dizendo
que iria para o ponto de pauta referente à Comissão de Orçamento e Finanças, e
iniciou a discussão explicando que a aprovação desse orçamento é feita
regularmente, e sua aprovação é solicitada a cada quadrimestre do ano. O referido
orçamento está relacionado ao Fundo Estadual da Assistência Social, e faz parte do
Conselho fazer a fiscalização e a análise dos demonstrativos financeiros da
Secretaria, e dos Contratos que envolvem a questão do Fundo Municipal de
Assistência Social. Esse Demonstrativo Sintético Quadrimestral corresponde aos
meses de setembro a dezembro de 2021. O primeiro aprovado com essa nova
gestão, que foi a partir de julho, já teve a aprovação do quadrimestre, que foi até
agosto, e este apresentado hoje é o do segundo quadrimestre de 2021. O parecer
deste orçamento faz parte da rotina da Comissão de Orçamento e Finanças, que
deve fazer essa análise do quadrimestre financeiro e considerar as questões que
vem da Secretaria em relação uso dos recursos, tanto para entender como os gastos
se dão, como também propor programações, algo que venha a cumprir o que a
determinação da política prevê. Passando para a análise dele, Edson passou a
explicar a questão do Quadro Demonstrativo sintético para que se possa entender
as informações. A Comissão de Orçamento e Finanças deu parecer favorável, para
que o Quadro seja aprovado pelo plenário, então é importante dizer que houve a
reunião no dia 17 de janeiro, e a comissão responsável então deliberou sobre o
tema e aprovou no seu parecer e estamos trazendo para o Pleno, como também as
considerações que foram feitas com relação à aprovação dentro da comissão. O
Quadro é o de execução financeira do cofinanciamento estadual. Recebemos
recursos do Governo federal, através da transferência fundo a fundo, que vem o
recurso federal para o fundo Municipal de Assistência, e também o cofinanciamento
estadual, que vem recurso da conta do Fundo estadual para a conta do fundo
Municipal. O que está se tratando é a do cofinanciamento estadual. Cada serviço
está posto, com o seu custeio e o investimento. Edson esclarece que o valor de
custeio é o valor que se usa referente a execução das demandas rotineiras, e o
investimento é utilizado para melhorar o serviço e recurso que está rendendo na
conta e vem para aprimoramento. A primeira linha é a do PAIF, executado nos
CRAS, depois o Serviço de Convivência e Fortalecimento de Vínculos,
especificamente o Centro da Juventude, O Serviço de Atendimento às Medidas
Socioeducativas em Meio Aberto, o Fomento à Segurança Alimentar e Nutricional
das Cozinhas Comunitárias, a Casa Lar e os Benefícios Eventuais. Tem também um
valor referente à Emenda Parlamentar. Edson salientou que eram 12 CRAS, só que
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o Município já tem em execução 14 CRAS, pois 2 CRAS não são cofinanciados pelo
governo estadual ou federal. Dos 12 CRAS, em relação à fonte de custeio, tinha-se
em conta, antes de setembro a dezembro de 2021, relativamente ao saldo anterior, é
o valor que veio de agosto a setembro, o valor que tinha em conta, os recursos
transferidos é os valores referentes ao que o governo estadual enviou para o
Município para dar conta da continuidade da execução do serviço, programa ou
benefício. O valor executado é o valor que a Secretaria gastou com o serviço. O
saldo parcial é o saldo anterior somado com os recursos transferidos menos o valor
executado. Os rendimentos são o que fica na conta e investido nela. O saldo total é
a soma do parcial mais os rendimentos. Em relação ao PAIF, serviço que é
executado nos CRAS, em relação ao custeio tinha R$ 32.147,10 de saldo anterior,
recebemos de recurso R$ 39.992,50 e executou R$ 11.180,03, ficando o saldo
parcial de R$ 60.959,57 mais o que rendeu na conta R$ 637,89, dando um saldo
total de R$ 61.597,46. Em relação a este item houve um questionamento da
Comissão ao setor financeiro da Secretaria com o que foi gasto esse valor de R$
11.180,03, e houve a resposta do responsável da Secretaria em relação a esta
informação. Ystefhani passou, para a Comissão de Orçamento e Finanças, a
resposta de Yramilson em relação a este valor que foi gasto. Ele informou que o
Licenciamento ambiental e serviço de poda teve um total de gasto de R$ 4.200,00,
quadro de aviso com moldura de alumínio R$ 620,00, extensão elétrica e adaptador
R$ 128,86, gastos com INSS R$ 2.105,10 duas vezes, gastos com imposto de renda
R$ 191,37, três vezes, duas vezes os gastos com imposto de renda de R$245,00 e
um gasto de R$ 956,86. Paga-se valor de imposto de renda e INSS porque o valor
de custeio em relação aos CRAS, existe o pagamento de alguns tributos dos
funcionários. O total dá 11. 180,03. Em relação ao investimento, já havia em conta
R$ 345,73, valor que vem sendo reproduzido a algum tempo, pois é difícil utilizar
esse valor pequeno para uma forma de investimento. Não houve o recebimento de
recurso para investimento e o saldo total foi o mesmo, de R$ 345,73. Edson
continuou dizendo que, em relação ao Serviço de Convivência e Fortalecimento de
Vínculos – SCFV, já havia na conta R$ 247,59, não houve recurso transferido,
rendeu na conta R$ 4,07, o saldo total em relação a esse serviço é de R$ 251,66,
este é um serviço que não tem em execução agora em Recife. O próximo serviço é o
de Medidas Socioeducativas em Meio Aberto, que tinha na conta R$ 39,35, rendeu
R$ 0,64 e agora tem-se R$ 39,99 de saldo total, e não houve recurso repassado do
Governo Estadual. Em relação às Cozinhas Comunitárias tinha na conta R$
14.062,34, teve o valor executado de R$ 1.044,40, tem enquanto saldo parcial de R$
13.017,94, rendeu na conta R$ 216,81, somando o saldo parcial com os rendimento
deu um saldo total de R$ 13.234,75. O próximo serviço apresentado é a Casa Lar,
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tinha na conta R$ 60.420,16, entrou de recursos nesse quadrimestre R$ 179.985,00,
houve o gasto com esse serviço de R$ 130.000,00, e tem em conta o saldo parcial
de R$ 110.405,16, rendeu 1.042,34, então o saldo total que existe hoje na conta
para a Casa Lar é de R$ 111.447,50. O próximo item é o de Benefícios Eventuais,
que havia R$ 463.360,05, houve o recebimento do Governo do Estado R$
445.305,00, houve o gasto de R$ 77.083,49, havia o saldo parcial de R$ 831.581,56
e rendeu na conta R$ 12.818,21, tendo hoje o saldo total de R$ 844.399,77. e por
último temos o repasse de recurso da Emenda Parlamentar das deputadas da
“Juntas”, que é um valor que foi repassado do Fundo Estadual para o Fundo
Municipal para execução, e teve enquanto recurso transferido R$ 60.000,00, e o
valor que rendeu na conta foi R$ 636,98, totalizando o saldo total de R$ 60.636,98.
Yramilson falou na reunião da Comissão que era um valor para ser gasto com a
população em situação de rua, então foram feitos os questionamentos de qual era o
objeto da Emenda, e mais informações técnicas relativas à Emenda, então ele ficou
de consultar o setor de Projetos de Contratos e Convênios. Yramilson disse que não
repassou o motivo porque não chegou a encontrar a gerente Roberta, mas essa
questão do gasto deve ficar a cargo da parte técnica, falou com a gerente depois e
disse que a assessoria das Juntas das deputadas estava discutindo com a Média
Complexidade, setor da área técnica da Secretaria, de como gastar esse dinheiro, e
esta foi a última informação repassada para ele. Então Edson finalizou a questão do
Quadro Sintético. Os dois pedidos de informação solicitados pela Comissão de
Orçamento e Finanças, o da Emenda Parlamentar e recursos do PAIF foram
esclarecidos. Ficou o total de custeio em relação ao Fundo Estadual do 3º
Quadrimestre de 2021 o valor de R$ 1.091.608,11, em relação a investimento tem o
valor total de R$ 345,73, que é em relação aos CRAS, pois é a única fonte de
investimento diferenciada que se tem. Jailson disse que participa da Comissão de
Orçamento, e que considera essa apresentação dos gastos muito genérica e temos
a responsabilidade de votar a favor ou não, afirmou ser difícil de entender toda a
tabela, dizendo que é complexo para ele. Sobre a Emenda Parlamentar das
“Juntas”, foi falado por Yramilson que os recursos seriam para a aquisição de cestas
básicas para pessoas em situação de rua, o que ficou difícil de entender, pois muitas
das pessoas não possuem fogão, nem cozinha para fazer a comida. Ficou complexo
de entender de que forma seria usada essa Emenda Parlamentar, ou seja, há para
ele muitas questões e dúvidas. Luziana falou que não é só Jailson que tem dúvida,
questionou, o que aconteceu que não foram gastos esses investimentos. Pediu que
viesse por escrito essas explicações e encaminhadas para o Conselho. Edson
concorda e pede para ficar registrado na ata essa solicitação. Explicou também
sobre a necessidade de entender esses recursos financeiros e também a



PREFEITURA DO RECIFE
 Secretaria de Desenvolvimento Social, Direitos Humanos,

 Juventude e Políticas Sobre Drogas
 Conselho Municipal de Assistência Social – CMAS

responsabilidade dos conselheiros de verificar as contas e valores que são
informados. O que é feito e como deve ser feito com esses valores é uma etapa que
não compete só à Comissão de Orçamento e Finanças, mas ao Conselho como um
todo. Ressaltou que é importante ter uma norma do Conselho para que se venha o
detalhamento desses gastos, bem como uma capacitação para se aprimorar quanto
a leitura e compreensão desses instrumentos financeiros, para todos os
conselheiros e conselheiras. Jailson salientou que a provocação dele foi para o
esclarecimento e a considera importante a ideia da capacitação para se ter mais
propriedade para legitimar essas contas, que se sente contemplado com as
informações e esclarecimentos prestados, apesar de continuar com dúvidas. Edson
acrescentou que toda emenda parlamentar tem um projeto que incide sobre o seu
objeto, quem elabora não é a parte técnica, mas a equipe que organiza o mandato
da(o) deputada(o). A alteração do objeto da emenda é uma possibilidade, tendo em
vista a maior necessidade da administração pública, ou seja, é possível alterá-la.
Edson coloca em processo de votação o Demonstrativo Sintético Quadrimestral - de
Setembro a dezembro de 2021. Seis votaram a favor e uma abstenção, sendo então
aprovado. Edson disse, diante da aprovação da maioria dos conselheiros presentes
neste Pleno, que vão ser feitos os trâmites de publicação. Edson passou para o
próximo ponto que são os Informes. Informou que semana que vem está de volta
das férias e já tem as datas das Comissões, para cumprir as atividades de reuniões.
Informou sobre a eleição, que está em processo, para o preenchimento das vagas
de suplências até fevereiro, e solicita a colaboração dos conselheiros para mobilizar
as entidades, as organizações de trabalhadores e usuários. Agradeceu a todos e
não havendo mais nada a tratar, encerrou a reunião.


